bfe bundesverband für ethnolog*innen e.v.



Stellungnahme des Bundesverbands für Ethnolog*innen e.V. zu den abgelehnten Visa für kamerunische Wissenschaftler*innen

Die deutsche Botschaft in Kamerun hat die Schengen-Visaanträge von drei kamerunischen Wissenschaftler*innen und damit ihre Einreise nach Deutschland abgelehnt. Die drei sind Teil eines Forschungsprojektes des Museum Fünf Kontinente in München, das die Provenienz kamerunischer Sammlungsbestände aus der gewaltsamen Deutschen Kolonialzeit aufarbeitet. Das 2019 begonnene Projekt wird vom Deutschen Zentrum Kulturgutverluste und dem Freistaat Bayern finanziert und die drei Kolleg*innen sollten am Freitag, 21. Januar 2022 an der Abschlussveranstaltung in München teilnehmen.

Als Gründe für die Ablehnung nennt die Botschaft eine fehlende Geburtsurkunde und Zweifel an den Rückkehrabsichten nach Kamerun. Warum die Geburtsurkunde nicht nachgereicht werden kann und Wissenschaftler*innen, die teilweise schon zuvor aus Deutschland nach Kamerun zurückgereist sind, nicht vertraut wird, ist für uns nicht nachvollziehbar und zugleich inakzeptabel.

Diese restriktive und intransparente Visa-Politik fügt den Wunden der kolonialen Vergangenheit neue hinzu und verhindert die Aufarbeitung und angestrebte Versöhnung zwischen den Staaten, Wissenschaftler*innen und beiden Zivilgesellschaften.

Wir erwarten eine Stellungnahme der zuständigen Stellen sowie eine rasche Klärung der Vorgänge.

Carsten Stark für den Vorstand des bfe Bundesverband für Ethnolog*innen e.V. 21.01.2022

Die Abschlussveranstaltung des Forschungsprojektes am **Museum Fünf Kontinente** findet am Freitag, 21. Januar 2022, von 17.30 – 19.30 Uhr online statt:

https://www.museum-fuenf-kontinente.de/veranstaltungen/programm/21-01-22-abschlussveranstaltung.html

Berichte:

Deutschlandfunk

https://www.deutschlandfunkkultur.de/kameruner-forscherin-kein-visum-100.html

Bayrischer Rundfunk

https://www.br.de/kultur/kunst/kein-visum-fuer-forscher-aus-kamerun-raubkunst-projekt-institutioneller-rassismus-100.html

Wir solidarisieren uns auch mit den Stellungnahmen unserer Kolleg*innen:

Kunstgeschichte als Kulturgeschichte TU Berlin https://twitter.com/KuK TUBerlin/status/1481313269986086913/photo/1

Vereinigung für Afrikawissenschaften in Deutschland

https://www.vad-ev.de/vad-protests-against-visa-refusal-for-cameroonian-scholars-by-the-german-embassy/